



EL NUEVO DÍA / JORGE A. RAMÍREZ PORTIELA

SEGÚN el economista Jorge Duany, a raíz de la oleada migratoria reciente, Puerto Rico podría ser el único lugar en el mundo, cuya población es mayor fuera que en el país de origen.

Conteo regresivo a la Isla

Urge un pacto para atender las pensiones y la productividad

POR JOANISABEL GONZÁLEZ
joanisabel.gonzalez@elnuevodia.com

A LOS DIVERSOS sectores de Puerto Rico les queda poco tiempo para sentarse a la mesa y hacer un compromiso que permita aumentar la productividad, hacer frente a la rápida transformación demográfica y decidir si va a honrar la promesa que representa el principal plan de pensiones del gobierno central.

"Nadie vive del Gobierno, se vive de quienes financian el estado", dijo ayer el economista Orlando Sotomayor, al

agregar que a raíz de eventos como la emigración de los puertorriqueños y el sistema contributivo de la Isla, cada vez son menos las personas que sufragan la operación gubernamental.

"Si no hay gente en Puerto Rico, quién va a pagar por todo esto", cuestionó el economista haciendo referencia a la quiebra actuarial del sistema de pensiones.

Según Sotomayor, aunque resulte "extremadamente lamentable", el País va a tener que decidir si "honrará la promesa" de otorgar una pensión a quienes trabajaron y ninguna de las soluciones

resultará placentera.

Explicó que habrá que decidir si se reducen los beneficios de los futuros pensionados o aquellos de los jubilados presentes; si se les pedirá a los contribuyentes "que cierren" el hueco o si, en su defecto, todos tendrán que pagar parte de la deuda. Ésta, agregó Sotomayor, rondaría entre \$1,500 millones y \$1,800 millones al año.

"Eso equivale al tamaño de dos Universidades de Puerto Rico", indicó.

La situación de la Administración de los Sistemas de Retiro (ASR) surgió ayer durante la Conferencia Económica 2011 del Centro para la Nueva Economía (CNE), cuando Sotomayor identificó la insolvencia de la ASR como uno de los retos más apremiantes que Puerto Rico

En decadencia

"Ninguna economía de consumo puede sobrevivir si 40% de la sociedad recibe apenas 8% del ingreso", dijo ayer Sergio Marxuach, director de Política Pública del CNE.

Según Marxuach, hay que medir el progreso más allá de variables económicas y de hacerse, se revelaría que "Puerto Rico está en franca decadencia".

Aunque el ingreso per cápita ha aumentado, otros factores apuntan a que el País avanza muy poco.

Según el CNE, Puerto Rico sobresale negativamente aún entre países menos avanzados que la Isla.

Por ejemplo, la tasa de confinados por cada 100,000 habitantes en la Isla es de 316 reos, mientras en México y Turquía el indicador ronda 208 y 155, respectivamente.

Casi el 27% de los adultos son obesos versus el 12% en Turquía o 12.5% en Polonia.

En términos de desigualdad, el índice Gini de Puerto Rico es 0.53, excediendo el promedio de 0.31 de los países que integran la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE).

encará en menos de diez años.

En el encuentro, la demógrafa Luz León López sostuvo que la evolución de la población hará más difícil atender los problemas económicos y sociales que encara el País.

"Nadie midió la catástrofe económica y por eso, nadie previó la migración. Nadie lo vio", comentó León López haciendo referencia a la emigración de unos 300,000 puertorriqueños que se registró en la pasada década.

"Ni siquiera estamos añadiendo ni una persona nueva por día en Puerto Rico", comentó la perito al agregar que las tendencias de natalidad y mortandad en la Isla "se están encontrando".

"Ningún municipio tiene una estructura poblacional joven. Somos viejos hace rato", sentenció al señalar que no hay políticas claras por parte del Gobierno que puedan hacer frente a la transformación demográfica o sacarle partido en beneficio del País.